

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

ADMINISTRADOR, PROPIETARIO CARLOS CLAVERA

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 28 DE DICIEMBRE DE 1900

Nº 438

M. H. Céspedes



Este establecimiento, conocido por su especialidad en artículos de lujo, ha recibido un gran surtido.

Sobresalen los generos de seda, merinos asedados negros y de colores, sombrillas de pura seda, mezcladas y de algodón, pasamanería y cintas de seda. Colchas finas, blancas y de colores, Casimires y generos para hacer camisas, Velillos y crespones de seda, negros y de colores, Pañuelos de puro lino para señoras y caballeros, Gazas finas y asedadas blancas y de colores, Frazadas finas, Sombreros finos de fieltro y de paja, Juguetes y artículos para mesa, Perfumería, vestidos, gorras y sombreros para niños y un sin número de artículos para regalos.

Puntarenos, 28 de diciembre de 1900.

LA MASCOTA

ALMACEN DE ABARROTES

PUNTARENAS

Acaba de llegar el alambre americano para cercas en rollo grande y rollo pequeño.

Sal de marquilla que con un surtido completo de abarrotes vendo mas barato que ninguna otra casa.

Se remiten listas de precio á quien las solisite.

Puntarenas, 28 de diciembre de 1900.

S. H. Viniegra.

EL PACIFICO

REDACTOR, PROPIETARIO
F. de P. AMADOR.

CAMPAÑA ELECTORAL

111

Era nuestra consigna guardar prudente silencio entre tanto la prensa capitolina continuase regalándonos con sus bien trazados artículos sobre política militante; pero ya que el entusiasmo de los diarios josefinos fué algo así como un relámpago, como una exhalación, y que á él ha sucedido un silencio casi absoluto, volvemos á la palestra satisfaciendo, en parte, los deseos de varios amigos.

Bien comprendemos que, en el periodismo costarricense, *El Pacífico* ocupa puesto bastante humilde y, por consiguiente, su voz nada significa en el concierto general. Empero, sóbranos buena voluntad, y valga ella de excusa.

Desean algunos que esta hoja se defina ocupando puesto en la oposición ó en las filas contrarias, sin pensar acaso que no puede verificarse tal definición desde luego que aún no se han organizado los diversos bandos políticos, bandos que solo surgen entre nosotros en épocas electorales y que dejan de existir á raíz de concluída la campaña presidencial.

Ahora, en cuanto á ideas, *El Pacífico* ha expresado su modo de pensar desde hace mucho tiempo, y los dos artículos que con el mismo rubro de éste hemos publicado anteriormente hablan también bastante claro.

Creemos que debe comenzarse por el principio: constituir los distintos bandos, formular los programas respectivos y lanzar los candidatos como se estila en todas las democracias.

Es error pensar que la labor debe reducirse á hacer oposición sin plan determinado, sin cabeza que dirija ni partido que la apoye, y error también buscar solo adeptos, sin que estos se preocupen del credo, con el fin único de formar una gran masa de opinión, que, al fin y al cabo, ni es masa de opinión, ni masa siquiera de fuerza bruta. Además, el triunfo no depende siempre de la mayor ó menor potencia material de que se disponga, sino también del buen resultado

de las lides en la prensa y la tribuna, pues que toda agrupación política para alcazar éxito provechoso necesita, indefectiblemente, apoyarse en la fuerza moral de las ideas.

Vehemente deseo de *El Pacífico* es que la campaña que se inicia tenga por laudable fin el predominio de sanos principios y liberales ideas, y que no llegue á degenerar en repugnante lucha de pasiones, ya que éstas lejos de fundar algo bueno no hacen otra cosa que sembrar la desconfianza, la discordia y mantener los ánimos en constante tensión.

Trabajar en tal sentido nos parece cuerdo y patriótico, y creemos que debiera imponerse esa tarea la prensa en general.

Esto es lo que pensamos por ahora.

INGLATERRA Y COLOMBIA

La noticia que dimos sobre el conflicto anglo-colombiano, la trajo á este puerto un notable istmeño, quien aseguró haberse recibido los cables que trataban del asunto momentos antes de salir el vapor de Panamá.

Un pasajero venido en el mismo vapor, testigo presencial de los sucesos de Buenaventura y Tumaco, q' estaba al servicio del Gbno. colombiano en el vapor *Taboga*, dice que no es cierto que este hubiese enarbolado el pabellón inglés. Agrega dicho pasajero que el general Alban dispuso que el *Taboga* no entrase en combate en Tumaco, pero que siempre tomó parte activa en el bombardeo y desembarco de tropas porque las circunstancias lo exigieron, y que á su salida de Panamá no se hablaba sino de varios buques de guerra americanos que estaban al llegar.

El Pacífico, como periódico de información, dió la noticia del incidente anglo-colombiano sin quitarle ni agregarle nada, y ahora cumple con el deber de manifestar lo que ha dicho ese testigo presencial de los sucesos.

El tiempo nos dirá bica presto, lo que haya de verdad en este asunto.

BRUJERIAS

En Escazú vivió *mana* Petra, siendo por aquel entonces sumo Pontífice de esa magia negra que afilia adeptos en la parte más cándida de nuestro pueblo.

Esta magia no obedece á rituales determinados ni reglas fijas; cada sacerdotiza le imprime un carácter especial, el suyo propio. Las ceremonias varían según los casos, fluctuando siempre entre lo terrible y lo ridículo.

Mana Petra era reputada por un pozo de ciencia. Afirmaba con suma gravedad, que no solamente podía leer en el porvenir de los que la consultaban, como en un libro abierto, sino que su poder brujístico era muy capaz de poder variar el rumbo de ese porvenir. Así se explica que gozara de gran fama y tuviera numerosa clientela.

Los casos de amor no correspondido, infidelidades, desvíos amorosos, conquistas de corazones vírgenes, descubrimientos de botijas y cien más, eran resueltos por la pobre vieja merced á conjuros, prácticos, amuletos ó brevajes.

No todos los aficionados se atrevían á consultarla, por haberse corrido la voz de que uno de los oráculos de que se servía la bruja, era nada menos que el alma en penas de un franchute ahorcado, q'entre una nube de vapores sulfurosos aparecía.

Un vidente de esos de cutacha al lado, faja roja de seda á estrechas mallas, *pita* de anchas alas, corta y ajustada chaqueta, ricitos en la frente y olor á pachoulí; habló un día á sus compañeros de juerga que le formaban corrillo en estos términos:

Muchachos Uds. saben q' yo no soy cobarde-pues bien-voy á contarles lo que *vide* donde *ña* Petra, un día que fui *pá* ver si me componía un *bebedizo pá* enamorar á la Chón la hija de *mano* Canuto.

Pónganme atención y háganse de cuenta que lo que les digo es *mesmamente* el evangelio.

Tuve que esperar que *juera* luna llena: en un calabacito llevaba dos *escurpiones*, macho y hembra, y un crespito de la Chón, cosas que como indispensables me había pedido la bruja; llegue temblando á su casa. Hizo que me arrojara abierto en cruz y recitando padre nuestros al revés, con los brazos extendidos en dirección mía, unidos por las llemas de los dedos *gordos*, empezó á bailar en torno á mí. Luego, con unas tenazas de plata cogió los *escurpiones* y los arrojó á tostarse en un comal. Se-

paró las colas y los cuerpos de los animaluchos sepultó bajo los *tinamastes*.

Quemó el crespito, agregó los rabos hechos carbón y unas raspaduras de mis uñas; dividió aquellos extraños polvos en tres porciones iguales: una para que la *tomés voz* el sábado que viene á media noche, me dijo, las otras dos para que en el cuarto menguante las tome la Chón.

Mira, el papelito tuyo, *debis* venir á tomarlo aquí á la media noche del sábado, *pá* llamar la aparición y así no hay ni merma.

Pagué los cinco colones por la droga y me retiré, llena el alma de dulces esperanzas.

Loco de amor por Choncita y dispuesto á todo por hacerme dueño de su cariño, y fui puntual á la cita de ña Petra.

Pá tener ánimo me encaramé seguiditos tres de á diez con gotas, encendí un puro de á cinco, aseguré bien la *culacha* y andando.

La bruja me esperaba: sacó una lechuza que tenía enjaulada y después de besarla la puso sobre su hombro izquierdo, levantó la *estera* y sacó una muñeca de trapo cundidita de alfileres y reatada con hilo negro: coje la Chón con la zurda, con la derecha te empinas el jarro y *mirá pá* lo cocina.

—Jesús me valga!—grité horrorizado—en la cocina estoy viendo un hombre alto, pálido, encorvado, canillón y con una narizota grandísima. Debe ser un *musiú* que conocí en un barco, donde no comíamos más que arroz y solamente bebíamos té, motivos por el cual todos los domingos teníamos que ir á gastar nuestra peseta á la barbería....

Bebé y calláte niño, yo no hago trampas, ese es un *dijunto* legítimo....

—No quise oír más, muchachos, con el pelo *parado*, gritando y *que ni venao* me las mandé cambiar; de la *estampía* vine á dar al puente de los anonos.

Y á la Chón ¿la conquistaste por fin?

—No *hombré*, mi falta de ánimo me hizo perder aquella ocasión y

hoy, *pá* que me arda, está *jaland* con don Procopio. Todavía sería tiempo de conquistarla, pero francamente, desisto: el recuerdo del *franchute dijunto* todavía me pone de *viaje grifo*....

¿Hasta cuando, pueblo inocente, darás de mauo con brujerías y espantajos?

F. GIL.

CRONICA

Jefe Político de Golfo Dulce ha sido nombrado don Juan Manuel Gallegos, por licencia concedida al propietario don Silverio Coronado. Gallegos es persona activa y progresista, y de seguro impulsará aquellas regiones en la vía de su mejoramiento. Ojalá sea así y que logre mantenerse un tanto alejado de los bandos allá existentes.

Turno La *Gaceta* publica un Acuerdo autorizando al Cura de este lugar para la celebración de cuatro turnos á favor del nuevo templo.

Saludo. De paso para Guatemala, se encuentran aquí el doctor don Antonio Cruz y nuestro querido amigo don Máximo Soto Hall.

Nos es grato saludarlos y desearles feliz viaje y pronto regreso.

PUNTARENAS AL DIA

—Con rumbo á San José partieron ayer las interesantes señoritas Rosalía Guevara y María Amador.

—El baile que debió verificarse el 24 en el *Club Puntarenas* fué transferido á última hora.

—Ha regresado de Colombia la joven señora doña Consuelo de Romagosa, á quien presentamos nuestros respetos.

—Corren rumores de un probable conflicto internacional entre el Ecuador, Venezuela y Nicaragua con Colombia.

—Por ausencia de don Leopoldo Peña, quien se encuentra en San José, se ha hecho cargo de la Agencia Principal de Policía don Manuel Molino B.

—La Corte Suprema ha nombrado en propiedad Secretario de la Judicatura de esta Comarca á don Carlos Castro.

—Durante el último mes fueron fenecidas en la Alcaldía catorce causas criminales y varias civiles.

—Antes de anoche hubo alarma mayúscula en la población con motivo de haberse incendiado uno de los *portales*.

—El doctor don Anibal E. Dussan, ha regresado de su gira por Chiriquí, Colombia.

—Corren rumores persistentes de que van á ser cambiados algunos altos funcionarios de esta ciudad.

—El Coronel J. Parada Leal, se embarcó ayer rumbo á David.

—A última hora hemos tenido el gusto de ver también entre nosotros al amigo Juan Romagosa.

—Don José Cabezas y el doctor Gregorio de la Peña se encuentran de tránsito en este puerto.

—A pasar las vacaciones con su familia han venido de San José los simpáticos niños Chico Bonilla y Angélica Amador.

AVISOS

HOTEL DEL PARQUE

Este antiguo establecimiento, conocido con el nombre de *Gran Hotel* de don Emilio de Chiappe, ha pasado á ser propiedad de la que suscribe, quien lo ofrece al público.

Aseo, limpieza, pulcritud, cuartos cómodos y frescos, y corredores espaciosos y ventilados.

Se admiten pensionistas, previos arreglos especiales.

Punts, 9 de noviembre de 1900.

DOMINGA V de RUIZ.

El Nuevo Mundo

Este almacén, el mejor surtido en este puerto, tiene el gusto de avisar á sus favorecedores que acaba de recibir de las mejores plazas europeas y norteamericanas los siguientes artículos.

Queso Suizo, Gruyere
Mantequilla Danesa
Confitos en latas de 7 libras
Galletas finas
Aceitunas rellenas con anchoas
Alcaparras
Turrone de alicante
Frutas en almíbar
Carne de membrillo superior
Callos á la española
Legumbres, varias clases
Tomates en diversas formas
Espárragos
Sardinas, diversas preparaciones.
Canela en raja
Vinos tintos y dulces, españoles
Cognac Biscuit X, XX y XXX.
Cerveza Hanmonia, botella entera
Aceite superior
Agua de Janos
Pimienta picante y de olor.
Cominos y clavos de olor.
Alpiste para canarios
Cera de castilla
Mezclillas
Mantas
Mantadriles

Guitarras españolas
Corchos, distintos tamaños
Remos para embarcaciones
Romanas para mostrador
Estaño en barras
Candeleros de hierro, latón y niquelados
Urnas para mostrador
Techo de hierro de 6 y 8 piés
Tornillo con arandelas para ídem
Jarcias, varios gruesos
Relojes despertadores
Filtros para café, niquelados
Coktaileras de cobre niquelado.
Bandejas " " "
Azucareras " " "
Quinqués de latón " "
Faroles
Planchas para sastres y lavanderas
Molinos para café
Alambre con púas, para cercas
Minio rojo
Loza de china
Llantas y carrizos
Cepillos para dientes, ropa, sombrero y calzado
Acordeones

Además de renovar constantemente el surtido, esta casa tiene siempre gran existencia de vinos, licores, conservas, cerveza, aguas minerales, ferretería, cristalería, papelería, quincallería y muchos otros artículos para la marina.

Pronto recibirá un surtido en casimires ingleses, driles blancos y de colores, alpacas y forros de seda, zarazas, pañuelos, merinos, encages, tiras bordadas, frazadas, camisas de seda, lino y algodón, calcetines, medias, corbatas y muchos otros artículos propios para caballeros, señoras y niños. También recibirá un completo surtido de objetos de mercería.

Paga los mejores precios por pieles de venado y plumas de garza.

Puntarenas, 5 de noviembre de 1900.

VENDO

Los materiales de una casa que mide veintiuna varas de largo por quince de ancho, doble cañon y toda la madera de cedro.

Puntarenas, 14 de Nov de 1900

J. Felix Bonilla

El Dr. Tamayo

Trasladó su residencia y consultorio al "Hotel McAdam", en el departamento que ocupó la familia Mc. Adam,

AVISO

La Galería Fotográfica, que fué de don H. G. Morgan, ha pasado á hacer propiedad de las que suscriben.

Nos comprometemos á dar buen trabajo, y con puntualidad á las personas que nos soliciten advirtiéndoles, que estaremos en el puerto hasta el 15 de diciembre entrante.

Puntarenas, noviembre 21 de 1900.

A FRANCESCO & C^o

Nuevo Templo

Tengo el honor de ofrecer á esta culta sociedad mis servicios como escultor estatuario, gravador en toda clase de metales, madera ect.

Ofrezco mucho esmero y prontitud en todo lo que se me confie.

Se me encontrará junto á la platería del señor Marroquín.

BRUNO MORALES HIDALGO

Un dependiente de comercio, desea colocarse en tienda, almacén ú oficina

Ofrece buenas recomendaciones.

Informará don Carlos Clavera.

Puntarenas Nov. 16 de 1900

En la herrería de Mauro Oviedo, se necesita un joven de 12 á 14 años de edad que haga los mandados de la casa, además de darle los alimentos y vestuario aprende un oficio útil. Que sea honrado se exige.

Puntarenas, setiembre 21 de 1900.

Imprenta de El Pacifico